



## PARACHA HOUKAT EN BREF

*La vache rousse* Nombres 19, 2 - 22, 1



Les lois de la vache rousse, dont les cendres purifient celui qui s'est trouvé au contact d'un cadavre, sont enseignées à Moïse. Après 40 années de voyages dans le désert le peuple arrive dans le désert de Tsin. Myriam décède et le puits miraculeux qui accompagnait les Enfants d'Israël par son mérite disparaît. Le peuple réclame de l'eau. D.ieu indique à Moïse de commander à un rocher d'en donner. Troublé par l'attitude du peuple, Moïse frappe la pierre et l'eau en jaillit. Mais D.ieu lui annonce que ni lui ni Aaron n'entreront en Terre Promise. Aaron décède à Hor Hahar et son fils Elazar lui succède comme Grand Prêtre. Des serpents venimeux attaquent le camp après qu'une fois encore le peuple ait « parlé contre D.ieu et contre Moïse ». D.ieu demande à Moïse de placer un serpent d'airain en haut d'un mat : ceux qui auront été mordus le regarderont et vivront. Le peuple entonne un chant en l'honneur du miraculeux bienfait de l'eau jaillie au cœur du désert. Moïse conduit le peuple à des batailles contre les rois émorites, Si'hon et Og (qui veulent interdire la traversée de leur territoire). Leurs terres, situées à l'est du Jourdain sont ainsi conquises.

## PRENDRE CONSCIENCE DU MAL

À la suite des revendications injustifiées du peuple envers son Créateur et *Moché*, des serpents venimeux ont été envoyés par D. : la nourriture surnaturelle que D. avait dispensée aux Enfants d'Israël dans le désert ne les satisfaisait plus. À ce propos, le *'Hatam Sofer* pose la question : la manne, qui avait la propriété miraculeuse de prendre le goût souhaité par la personne qui la consommait avait donné entière satisfaction à tout le peuple juif pendant les quarante longues années de pérégrinations à travers le désert. Est-ce maintenant qu'on touchait au but, qu'on s'apprêtait à entrer en Terre Promise et que la manne allait s'arrêter de tomber d'un jour à l'autre, que l'on allait formuler des réclamations contre ce "pain du Ciel" ? !

## HORAIRE DES OFFICES CHABBAT

### **A- Vendredi 8 Juillet 2022**

Allumage des bougies à partir de 19h11 jusqu'à 20h30

Minha / Kabbalat Chabbat: 18h45

Suivi de Arvit

### **B- Chabbat 9 Juillet 2022**

Cha'harit: 8h15

Minha de Chabbat: 20h20

Arvit Motsae Chabbat: 21h45

Rabbenou Tam: 21h55

### **C- Dimanche 10 Juillet 2022**

Cha'harit à 7h30

Minha à 19h00 suivi de Arvit

## JOURS DE LA SEMAINE

### **D- Lundi 11 à Jeudi 14 Juillet 2022**

Cha'harit: 6h00 - 7h00

Minha: 19h00 suivi de Arvit

## DICTONS POPULAIRES DU TALMUD

Les sages du Talmud citent parfois des dictons populaires juifs en araméen, en les faisant précéder des mots *hainou deamrei inshei*, « Voici ce que les gens disent... ». En dépit de leur apparence simpliste, ces dictons succincts sont porteurs d'une grande profondeur spirituelle, dont les sages ont tiré une grande sagesse. Voici un échantillon de ces citations extraites du Talmud. Chaque citation est accompagnée de quelques notes explicatives, dont certaines sont tirées du contexte d'où la citation est extraite, et d'autres sont la propre conjecture du compilateur

**1. On peut reconnaître la qualité d'un concombre alors qu'il n'est encore qu'une fleur.** De nombreux traits de caractère d'une personne sont déjà visibles dans ses premières années.



## Rabbin Jérémie Asseraf



Le *'Hatam Sofer* explique que le peuple juif avait subi une mutation complète. Une génération venait de disparaître. Elle avait connu une vie civilisée en Égypte puis s'était trouvée engagée dans une existence nouvelle dépendant à chaque instant de la Providence divine. La manne quotidienne symbolisait le caractère supranaturel de sa survie dans le désert. La génération qui prenait la relève avait seulement connu la manne et voilà qu'aux portes du pays de *Canaan*, elle découvrait avec surprise des fruits nouveaux inconnus dont l'aspect et la saveur exerçaient sur elle un attrait irrésistible. On oublia rapidement ce que cette nourriture apportait sur le plan spirituel et sur le plan matériel. La manne devint insupportable et D. amena sur cette génération une punition logique : puisqu'on n'appréciait plus la valeur de cette nourriture miraculeuse, Il supprima sa protection miraculeuse. Les serpents qui avaient rôdé autour du peuple durant quarante ans sans pouvoir s'attaquer à lui allaient désormais faire d'innombrables victimes.

La sortie hors du ghetto ou du mellah, conséquence de l'émancipation, a mis la communauté d'Israël en butte aux mêmes problèmes. Là aussi, une civilisation ignorée jusqu'à présent, lui a tendu les bras en lui offrant "des fruits nouveaux et inconnus". Nombreux sont ceux qui, se donnant entièrement aux sciences profanes ou s'engageant de tout leur être dans tel ou tel courant philosophique ont eu l'âme rongée, décomposée par le poison implacable de la déjudaïsation qui leur a fait perdre leur spécificité.

Dans le combat contre *Amaleq*, le peuple juif avait dû diriger ses regards vers les mains de *Moché*, le symbole de la vitalité de la Torah. Pourquoi, lors de l'épisode des serpents venimeux, ne fit-on pas de même ? Le retour à D. et à la Torah n'est-il pas le remède pour toutes les épreuves que le peuple affronte ?

Pourquoi *Moché* a-t-il placé un serpent d'airain devant les victimes? C'est que, face à *Amaleq*, le problème est clair, l'adversaire déclaré se trouve en face du peuple. Le remède est donc évident : la Torah. Le venin, lui, a ceci de particulier qu'il pénètre dans l'organisme et fait sournoisement son effet destructeur sans que, bien souvent, le malade ne puisse s'en rendre compte. Avant toute thérapie, il faut donc d'abord prendre conscience du mal. C'est le rôle que devait remplir le serpent de cuivre placé au milieu du camp israélite.

Savoir que notre existence dépend de notre attachement aux valeurs éternelles de la Torah et que tout ce qui est étranger constitue un dangereux venin, c'est déjà en quelque sorte trouver la solution à nos maux.

### La Haftarah de 'Houkat - en bref

Juges 11

La Haftarah de 'Houkat est extraite du Livre des Juges, chapitre 11. C'est l'histoire de Yifta'h (Jephté), le Guiladite, qui devint chef et Juge du peuple juif à une époque de crise. Il fut le 9<sup>ème</sup> Juge parmi les treize - d'Otniel à Samson - qui gouvernèrent le peuple d'Israël pendant une période de plus de trois cents ans à la mort de Josué (2516-2830 après la Création). Jephté mourut en l'an 2787.

Il avait été chassé de la maison par ses demi-frères qui voulaient le frustrer de sa part de l'héritage paternel. Quand les Ammonites déclarèrent la guerre aux Israélites, les anciens de Guilad allèrent trouver Jephté qui vivait en exil, le prièrent de se mettre à la tête des combattants et l'élurent chef et Juge des enfants d'Israël. Guilad, sur la rive orientale du Jourdain, se trouvait à la frontière du territoire convoité par les Ammonites.

CE BULLETIN EST DÉDIÉ À LA MÉMOIRE DE NOTRE CHER ET REGRETTÉ  
HAZANE MAKHLOUF BEN MÉSSODI Z"l.  
VEUILLEZ CONTACTER LE BUREAU AU (514) 747-4530  
POUR LA COMMANDITE DE CE BULLETIN



Jephté, soucieux d'éviter la guerre, envoya des messagers de paix au roi d'Ammon. Ce dernier revendiqua tout le territoire situé de part et d'autre des trois fleuves, l'Arnon, le Yabbok et le Jourdain en Transjordanie, territoire qu'Israël avait conquis dans sa marche vers la Terre Promise. Jephté répondit que le peuple juif n'avait jamais fait la guerre à Ammon ou à Moab, et ne s'était jamais emparé de terres leur appartenant. Le territoire en question avait été enlevé à Si'hon, le roi Amoréen, quand il refusa aux enfants d'Israël le passage pacifique à travers son pays ; il les avait provoqués au combat et fut mis en déroute. Si le pays de Si'hon comprenait un territoire qui avait appartenu une fois à Ammon et à Moab, c'est à Si'hon même qu'il fallait le réclamer. En fait, il avait été donné par D.ieu aux enfants d'Israël, comme le reste de la Terre Promise. Ces derniers y avaient vécu pendant trois cents ans et n'entendaient nullement le céder aux Ammonites. De plus, Jephté rappela au roi d'Ammon ce qui était arrivé au méchant Balak, roi de Moab, et avertit son ennemi qu'il connaîtrait le même sort.

Le roi d'Ammon resta sourd aux appels de Jephté. La guerre éclata. D.ieu accorda à Jephté la victoire complète sur les Ammonites.

Le rapport entre la Haftarah et la Paracha est évident. C'est dans cette dernière que nous sont contées la rencontre du peuple juif, à sa sortie d'Égypte, avec les peuples d'Edom, de Moab et d'Amor, la guerre contre Si'hon et la conquête de tout son territoire, c'est-à-dire les mêmes événements mentionnés dans la Haftarah quelque trois cents ans plus tard.

Tant la Paracha que la Haftarah nous apprennent beaucoup de choses sur la Providence divine, et sur la manière dont D.ieu prend soin de notre peuple et le protège en cas de danger.

## Existe-t-il un raccourci vers la foi?

**Question :** Je vous envie. Vous avez la foi. Je peux voir comment ceux qui ont la foi ont une lucidité et une force que d'autres n'ont pas, en particulier dans les moments difficiles. Je n'ai pas cette force, et j'aimerais bien en avoir un peu. Y a-t-il une solution rapide pour avoir la foi ? **Réponse :** Il existe une solution rapide pour avoir la foi. Mangez tous les jours un

morceau de chocolat. Sérieusement. Il s'agit d'un ancien remède juif<sup>1</sup> pour renforcer la foi. C'est dommage que peu de gens le sachent, car s'ils le faisaient, leur vie serait tellement meilleure. Et ce n'est vraiment pas si difficile. Mangez juste un morceau de chocolat. Mais avant de manger le chocolat, vous devez dire la bénédiction sur le chocolat.<sup>2</sup> Elle s'énonce comme ceci : Baroukh ata Ado-naï E-loheinou, melekh haolam, shéakol nihyia bidvaro « Béni sois-tu Éternel notre D.ieu, Roi de l'Univers, car tout existe par Ta parole. » Si vous dites ces mots et que vous y réfléchissez quelques secondes, toute votre perspective de la vie changera. Tout existe par Sa parole. Ce que D.ieu dit, c'est ce qui arrive. Rien ne se produit par hasard. Nous ne nous sommes pas faits nous-mêmes, et nous ne sommes pas seuls. Nous sommes entre de bonnes mains. Contemplez ces mots une minute par jour et vous aurez la force d'affronter tout ce que la vie vous réserve. Parce que ce n'est pas la vie qui vous l'envoie, c'est D.ieu. Alors allez manger du chocolat. Remarque : Techniquement parlant, vous n'avez pas besoin de manger du chocolat. La même bénédiction est dite sur un verre d'eau, un champignon, un morceau de hareng et de nombreux autres aliments. Mais vous devez consommer quelque chose après avoir dit la bénédiction. La foi doit être ingérée. (par Aron Moss)

## Le voyage de l'âme par Tali Loewenthal

Notre existence dans ce monde est un voyage. Plus particulièrement, un voyage de l'âme. L'âme divine prend naissance à un niveau spirituel élevé, dans un lieu saint et très proche de D.ieu. Puis elle pénètre ce monde physique, qui est un lieu d'adversité. En affrontant cette adversité, elle accomplit quelque chose de particulièrement beau et pur. Grâce à la vie dans ce monde, l'âme atteint un niveau de sainteté plus élevé qu'à ses débuts. Voilà l'idée, en résumé. Voyons ce que la Paracha de la semaine a à dire à ce sujet. Dans cette Paracha, il y a un passage particulier que l'on nomme un cantique : le Cantique du Puits (Nombres 21,17-18). Ce puits en question est le puits de Miriam, qui a fourni de l'eau au peuple juif pendant son long voyage de quarante ans dans le désert. Vers la fin de ce voyage, lorsqu'il est sur le point d'entrer dans la Terre Sainte d'Israël où le voyage de la vie normale allait commencer, le peuple juif chanta ce cantique de remerciement à D.ieu au sujet du puits.



# HÉKHAL SHALOM NOTRE COMMUNAUTÉ



## NAHALOT - CE CHABBAT NOUS ÉLEVONS

### LA MÉMOIRE DE:

ELKESLASSY JACOB Z"l 12 TAMUZ - 11 JUILL

HAIM SABBAH BAR FREHA Z"l 13 TAMUZ - 12 JUILL

SAADA ELKAHEL BAT ALIYA Z"l

15 TAMUZ - 14 JUILL

### KIDDOUCH CHABBAT

Est offert par: La Communauté

### SÉOUDA CHÉLICHITE

Est offerte par: 1- M. Moïse Eder (Moshe) pour la nahala de sa mère Saada Elkahel Bat Aliya Z"l.

2- Dr. Robert Sabbah pour la nahala de son père Haim Sabbah Bar Freha Z"l.



## Kollel Hékhhal Shalom

dédié à la mémoire de Éliran Elbaz Z"l

et à la mémoire de Yaacov Saltiel Z"l

**DIMANCHE:** 20h30 - Gémara - Rav Méguira - Hommes

**MERCREDI:** 20h00 - Paracha - Rav Méguira - Hommes

Tous les matins Chiour de DAF HAYOMI  
après le 2ième office

Tous les soirs avant Minha Rav Jérémie Asseraf  
(Pas cette semaine)

# CHABBAT SHALOM

Quel est le rapport avec l'âme ? Eh bien, l'enseignement juif est souvent exprimé en termes d'images. Parmi celles-ci, il y a l'image de l'eau : une source d'eau parmi les jardins, un puits d'eau pure, des eaux vives. Ces images d'eau sont autant d'allégories de l'âme. L'âme est notre dimension spirituelle. Elle nous relie à des dimensions situées au-delà de l'ici et maintenant, au-delà de la corporalité, au-delà de la vie terrestre. En même temps, en considérant l'âme de plus près, nous pouvons découvrir à quel point la vie physique et terrestre est précieuse. L'âme, avant son entrée dans notre monde, est décrite par l'image de « la source d'eau parmi les jardins ». Les « jardins » représentent le jardin d'Éden, et il y a un courant d'eau, qui exprime la qualité de l'âme. Puis l'eau de l'âme s'écoule sous terre, en dessous du jardin d'Éden, toujours plus profond, toujours plus bas. Elle s'écoule vers le bas afin d'entrer dans ce monde. Elle entre dans le corps d'une personne, dans un processus qui connaît de nombreuses étapes. La personne doit naître, puis grandir, petit à petit. L'âme sainte est présente, à l'intérieur, entourée de forces étrangères et déstabilisantes. L'une d'elles est appelée l'âme animale, qui est pleine de toutes sortes de passions et de désirs. Ensuite il y a le corps lui-même, avec ses propres appétits. Et puis il y a tous les événements de la vie, les hauts et les bas. Malgré cela, ici dans ce monde, la personne s'efforce de respecter les préceptes de la Torah et d'exprimer sa qualité de Juif ou de Juive. Cela fait ressortir la nature profonde de l'âme. Finalement, après une longue période à s'écouler profondément sous terre, purifiée par les couches de différents types de roches et de schistes, l'eau de l'âme commence à émerger. On la décrit alors comme l'eau d'un puits. Elle a enduré beaucoup de choses, mais elle est à présent incroyablement et magnifiquement pure. Sa progression dans la vie de ce monde a fait ressortir un potentiel profond, une sainteté intérieure qui n'était pas apparente auparavant. Elle a la qualité des eaux vives, qui purifient et élèvent le monde, le rendant, lui aussi, saint. Tel est le voyage de l'âme, notre voyage. Tout le judaïsme est en quelque sorte un voyage, depuis que Dieu a ordonné à Abraham de quitter son lieu de naissance et de se rendre sur la Terre d'Israël. Ses descendants ont fini par y entrer. Et là, en Terre d'Israël, se déroule le voyage de la vie, étape par étape, pour chacun d'entre nous. À chaque étape de notre vie terrestre et physique, grâce à l'étude de la Torah et à l'observance des commandements, les eaux de l'âme deviennent de plus en plus pures, de plus en plus saintes, avec un plus grand effet sur le monde, le transformant en une demeure sacrée pour le divin

**INFORMATION:** [www.hekhalshalom.com](http://www.hekhalshalom.com)

Communauté Sépharade Hékhhal Shalom,  
Mikvé - Synagogue - Kollel - Salle des fêtes  
825 Gratton, Ville Saint-Laurent, H4M 2G4,  
Tél: 514 747-4530 - Fax: 514 747-5283 - Mikvé: 514 747-7707



Ce Bulletin hebdomadaire est dédié à la mémoire de mes chers parents  
Ovadia ben Merav Harari Z"l et Liliane Leah bat Rachel Cohen Z"l

Design et Graphisme: Roland Harari

T: (514) 591-2761, E: [teknovar@videotron.ca](mailto:teknovar@videotron.ca)